

NATIONS UNIES

Centre pour les droits de l'homme

Consultation globale sur la mise en
oeuvre du droit au développement en
tant que droit de l'homme

Genève, 8 - 12 janvier 1990

Discours de S.E. M. L'Ambassadeur Alioune Sene
sur le developpement et les droits de l'homme

HR/RD/1990/Misc.4
GE.90-15095

MONSIEUR LE SECRETAIRE GENERAL ADJOINT AUX DROITS DE L'HOMME,

EN M¹INVITANT A VENIR PARLER AUJOURD'HUI, JE CITE "SUR LES PERSPECTIVES GLOBALES ET LES NOUVELLES POLITIQUES GENERALES POUR LE DEVELOPPEMENT ET LES DROITS DE L'HOMME" FIN DE CITATION. VOUS AVEZ VOULU, SANS DOUTE, ME DEMANDER DE VOUS FAIRE PART DE MES REFLEXIONS SUR CETTE PROBLEMATIQUE A LA LUMIERE DES TRAVAUX MENES AU SEIN DU GROUPE INTER-GOUVERNEMENTAL QUI A ETE CHARGE D'ELABORER LA DECLARATION SUR LE DROIT AU DEVELOPPEMENT ADOPTEE PAR L'ASSEMBLEE GENERALE DES NATIONS UNIES DANS SA RESOLUTION 41/133 DU 4 DECEMBRE 1986 - D'EMBLEE, IL FAUT PEUT-ETRE RAPPELER LE MANDAT DU GROUPE D'EXPERTS EN QUESTION, DEFINI PAR LA DECISION 1981/149 DU 8 MAI 1981 DU CONSEIL ECONOMIQUE ET SOCIAL EN CES TERMES: ETUDIER LE CONTENU ET LA PORTEE, LES TITULAIRES ET LES BENEFICIAIRES DU DROIT AU DEVELOPPEMENT AINSI QUE LES MOYENS LES PLUS EFFICACES POUR ASSURER, DANS TOUS LES PAYS, DES DROITS ECONOMIQUES SOCIAUX ET CULTURELS INSCRITS DANS DIVERS INSTRUMENTS INTERNATIONAUX EN ACCORDANT UNE ATTENTION PARTICULIERE AUX OBSTACLES RENCONTRES PAR LES PAYS EN DEVELOPPEMENT DANS LEURS EFFORTS POUR ASSURER LA JOUISSANCE DES DROITS DE L'HOMME.

I. ROI F NORMATIF DES NATIONS UNIES DANS LE DEVELOPPEMENT

LES PRINCIPES DE LA DECLARATION SUR LE DROIT AU DEVELOPPEMENT TROUVENT LEURS FONDEMENTS DANS LES INSTRUMENTS INTERNATIONAUX PERTINENTS A SAVOIR LA CHARTE DE NOTRE ORGANISATION, LES TRAITES, PACTES, CONVENTIONS, DECLARATIONS ET RESOLUTIONS RELATIFS AUX DROITS CIVILS ET POLITIQUES D'UNE PART ET AUX DROITS ECONOMIQUES, SOCIAUX ET CULTURELS QUI SONT INDIVISIBLES. AU DEMEURANT, SI L'ONU A ETE PRINCIPALEMENT CREEE POUR MAINTENIR LA PAIX, ELLE S'EST AUSSI VUE CONFIER "LA RESPONSABILITE DE REALISER LA COOPERATION INTERNATIONALE EN RESOLVANT LES PROBLEMES INTERNATIONAUX D'ORDRE ECONOMIQUE, SOCIAL, INTELLECTUEL ET HUMANITAIRE" - ARTICLE 1, ALINEA 3 DE LA CHARTE.

EVIDEMMENT, IL S'AGIT LA DE DOMAINES INTER-DEPENDANTS QUE CONSTITUENT LE MAINTIEN DE LA PAIX, LE RESPECT ET LA REALISATION EFFECTIVE DES DROITS DE L'HOMME, LA COOPERATION ECONOMIQUE INTERNATIONALE ET L'INSTAURATION DE LA JUSTICE DANS LES RELATIONS ECONOMIQUES INTERNATIONALES.

CETTE VASTE RESPONSABILITE QUI CONSISTE A PARTICIPER A LA PROSPERITE COMMUNE DE L'HUMANITE EST AUSSI INDIQUEE DANS LES ACTES CONSTITUTIFS DE NOMBREUSES INSTITUTIONS SPECIALISEES QUI ONT CHACUNE LEUR DOMAINE SPECIFIQUE DE COMPETENCE. C'EST LE CAS DE L'OIT, DE L'OMS, L'UNESCO, L'UIT, L'OMPI, DE LA FAO, DE L'OMM, DE L'OACI, L'OMI, L'ONUDI, L'AIEA ET J'EN PASSE SANS OUBLIER LE GROUPE DE LA BANQUE MONDIALE, DU FMI, ET DU GATT. MEME SI L'ORGANISATION DES NATIONS

mits A JUSQUE LA OEUVRE DE FAÇON ETENDUE A LA MISE EN OEUVRE DE POLITIQUES POUR LE DEVELOPPEMENT ET LES DROITS DE L'HOMME, ELLE DOIT S'ATTACHER PLUS QUE JAMAIS A CETTE PREOCCUPATION ACTUELLE DE L'HISTOIRE DE L'HUMANITE POUR TRADUIRE LES ASPIRATIONS A LA PAIX, A LA JUSTICE ET A LA DIGNITE DE LA PERSONNE HUMAINE.

CAR L'ACCOMPLISSEMENT DU DEVELOPPEMENT IMPLIQUE LA MISE EN OEUVRE DES DROITS DE L'HOMME ET LA PARTICIPATION DES ACTEURS DU JEU SOCIAL, LES SUJETS ACTIFS ET PASSIFS, LES BENEFICIAIRES ET LES GARANTS DU DEVELOPPEMENT QUI SONT L'INDIVIDU, L'ETAT, LES ENTITES PUBLIQUES ET PRIVEES, LA COMMUNAUTE INTERNATIONALE.

IL POSTULE LE PASSAGE DE LA MORALE AU DROIT, DE LA CHARITE A LA SOLIDARITE. DU PLAN DES VALEURS AU CHAMP DES RICHESSES EN PROCLAMANT L'EPANOUISSEMENT DE L'INDIVIDU DANS L'ORDRE DE L'UNIVERSEL COMME FINALITE DU DEVELOPPEMENT. LA QUESTION CONSISTE A IMAGINER LES MESURES CONCRETES A PRENDRE POUR FAVORISER LES AMELIORATIONS STRUCTURELLES A L'INTERIEUR DE CHAQUE PAYS ET ENTRE LES PAYS GRACE A DES MECANISMES CAPABLES D'ORIENTER ET D'ORGANISER LA CROISSANCE DE L'ECONOMIE MONDIALE DE MANIERE EFFICACE ET EQUITABLE REpondant AUX INTERETS MUTUELLEMENT AVANTAGEUX DE TOUS.

AUTREMENT DIT, IL S'AGIT AU PLAN NORMATIF ET MATERIEL, DE BATIR UN SYSTEME INTERNATIONAL DONT LA RATIONALITE ECONOMIQUE DOIT PRIVILIGIER LES IMPERATIFS DE DEVELOPPEMENT ET TIRER SA FORCE DU DEVOIR DE SOLIDARITE ET DE LA LIBERTE D'INITIATIVE DE L'HOMME DANS SA DIMENSION INDIVIDUELLE ET COLLECTIVE.

A CET EGARD. LES NATIONS UNIES CONSTITUENT UN LABORATOIRE D'IDEES ET DE PRINCIPES. UN FORUM DE NEGOCIATION. UN CENTRE DE CODIFICATION ET D'AVANCEE PROGRESSIVE DU DROIT AU DEVELOPPEMENT.

LE CHOC DES IDEAUX ET DES DROCTRINES. LA CONFRONTATION DES INTERETS ET DES ENJEUX FACE AUX REALITES CONCRETES PERMETTENT DE CRISTALLISER. LORSQUE C'EST POSSIBLE. LES COMPLEMENTARITES ET LES CONVERGENCES EN LEUR DONNANT UNE EPURE JURIDIQUE.

CERTES, SI UNE PART IMPORTANTE DES OPERATIONS ECONOMIQUES ECHAPPENT A L'INFLUENCE NORMATIVE DES NATIONS UNIES, LES AGENTS ECONOMIQUES SONT TOUJOURS ATTENTIFS AUX DELIBERATIONS ET AUX INITIATIVES DE L'ONU OU DES INSTITUTIONS INTERGOUVERNEMENTALES.

C'EST LE CAS PAR EXEMPLE DES SOCIETES TRANSNATIONALES INDUSTRIELLES, FINANCIERES OU COMMERCIALES QUI SUIVENT AVEC INTERET LES ETUDES ET LES OPERATIONS DU FONDS MONETAIRE OU DU GROUPE DE LA BANQUE MONDIALE AINSI QUE LES NEGOCIATIONS MULTILATERALES COMMERCIALES DU GAT1, LES TRAVAUX DE LA CNUCED SUR LES PRODUITS DE BASE, LES CODES DE CONDUITES SUR LES SOCIETES TRANSNATIONALES, LES TRANSFERTS DE TECHNOLOGIES OU LES CONFERENCES MARITIMES.

EN EFFET, QUELLES QUE SOIENT LA PORTEE ET LA NATURE JURIDIQUE DES PRINCIPES DU DEVELOPPEMENT DU FAIT DE LA SOUVERAINETE, IL S'AVERE DE PLUS EN PLUS QUE LES ETATS ET LES OPERATEURS ONT BESOIN DE PROCEDURES DE CONSULTATION, DE CONCERTATION ET DE NEGOCIATION POUR DEFINIR, AVEC PLUS DE PRECISION. LES OBJECTIFS A ATTEINDRE, LES VOIES ET MOYENS A METTRE EN OEUVRE POUR DEGAGER DES POLITIQUES COHERENTES DE DEVELOPPEMENT.

A PRESENT, LA SOCIETE INTERNATIONALE EST ENTREE DANS L'ERE DE LA NEGOCIATION INSTITUTIONNALISEE ET TROUVE SA VERITABLE SIGNIFICATION DANS LA PERMANENCE DU DIALOGUE. LES CONTACTS AINSI ETABLIS CREENT LES CONDITIONS NECESSAIRES D'UN SUIVI DE L'INTERDEPENDANCE DANS LE PARTAGE EQUITABLE DES RESPONSABILITES EN VUE DE L'APPLICATION CONCRETE DES STRATEGIES DE DEVELOPPEMENT ADOPTEES COMME CELA A ETE ILLUSTRÉ LORS DE LA 7EME CNUCED.

CERTES, LA NEGOCIATION SE DEROULE ESSENTIELLEMENT DANS LE CADRE DE L'ASSEMBLEE GENERALE DE L'ONU ET DE SES ORGANES OU AU SEIN DES ORGANISATIONS INTERNATIONALES ET SE FINALISE PAR L'ADOPTION DE RESOLUTIONS SAUF LORSQU'IL S'AGIT DE CONFERENCES DIPLOMATIQUES AU NIVEAU DE PLENIPOTENTIAIRES OU L'ON ADOPTE DES ACTES AYANT FORCE OBLIGATOIRE.

IL RESTE QUE L'ON NE PEUT IGNORER LES FOULES DE RESOLUTIONS SOUS PRETEXTE QU'ELLES NE SONT QUE MANIFESTATION D'INTENTION POLITIQUE DENUEE D'EFFET OBLIGATOIRE.

NE PAS EN TENIR COMPTE DANS L'EVALUATION DES PROGRES ACCOMPLIS EN MATIERE DE DEVELOPPEMENT REVIENDRAIT A SE PRIVER D'UN INSTRUMENT DE REGULATION PACIFIQUE DES RELATIONS INTERNATIONALES.

L'ANALYSE ICI, PASSERA DONC PAR UN EXAMEN PONCTUEL DU COMPENDUM DES RESOLUTIONS A LA LUMIERE DU CONTENU JURIDIQUE, ECONOMIQUE ET TECHNIQUE DES TRAITES ET ACCORDS, CODES OU CONVENTIONS DEJA

EXISTANT ET L'APPLICATION DE LEURS REGLES DANS LA LEGISLATION DES ETATS, LES PROCEDURES DES INSTITUTIONS ET LA PRATIQUE DES TRANSACTIONS INTERNATIONALES.

DE TOUTE MANIERE, IL RESTE INDENIABLE QUE C'EST A TRAVERS LES POLITIQUES NATIONALES SOUTENUES PAR L'ACTION DES ENTREPRISES QUE LES REGLES DE L'ECONOMIE INTERNATIONALE TROUVENT LEUR EFFECTIVITE.

LORSQUE LES ETATS SONT REGROUPES AU SEIN D'ORGANISATIONS REGIONALES, IL FAUT UNE LIMITATION ACCEPTEE DES SOUVERAINETES POUR OFFRIR AUX REGLES DES PERSPECTIVES CONCRETES D'EFFECTIVITE.

AU PLAN DU MECANISME INTERGOUVERNEMENTAL DU SYSTEME DES NATIONS UNIES, L'ON CONSTATE QUE LES INSTITUTIONS ET LES ELEMENTS DE LA STRUCTURE ONT ETE MIS EN PLACE AU FIL DES BESOINS, CE QUI ENGENDRE DES RISQUES D'EPARPILLEMENT OU DE CHEVAUCHEMENT DES OBJECTIFS ET UNE AUGMENTATION DES CHARGES DES ETATS MEMBRES.

LA QUESTION AINSI POSEE EST DE SAVOIR COMMENT RENFORCER LA COORDINATION PAR UNE RESTRUCTURATION DU MECANISME INTERGOUVERNEMENTAL PERMANENT EN VUE D'UNE PLUS GRANDE EFFICACITE DU SYSTEME.

C'EST LA, TOUTE LA TACHE QUI EST CONFIEE PAR LE CONSEIL ECONOMIQUE ET SOCIAL AU GROUPE DES DIX HUIT HAUTES PERSONNALITES DESIGNES PAR LE SECRETAIRE GENERAL M. JAVIEZ PERES DE CUELLAR, QUI

ACCORDE UNE GRANDE IMPORTANCE A CETTE MISSION DONT LA FINALITE
CONTRIBUE A REHAUSSER LE PRESTIGE ET LA CREDIBILITE DE
L'ORGANISATION DES NATIONS UNIES.

EN TOUT CAS, CET EXERCICE DE RESTRUCTURATION A ETE TENTE AVEC
SUCCES A LA CNUCED SUR LA BASE DE DECISIONS ADOPTEES PAR CONSENSUS
DE LA PART DE TOUS LES GROUPES REGIONAUX.

LES RESULTATS DU TRAVAIL ACCOMPLI PAR LA CNUCED SONT,
SEMBLE-T-IL. UN MODELE EXEMPLAIRE POUR LES MEMBRES DU GROUPE DES DIX
HUIT.

LES ORGANES SPECIALISES DES NATIONS UNIES QUI ONT EN CHARGE LES
QUESTIONS DE PLANIFICATION ET DE COORDINATION DOIVENT ETENDRE LEUR
ACTION POUR ECLAIRER DANS TOUTE LEUR AMPLEUR LES POLITIQUES DE
DEVELOPPEMENT ET STIMULER A TRAVERS LE MONDE UN MOUVEMENT D'ETUDE ET
DE REFLEXION SUR CES PROBLEMES DANS LA PERSPECTIVE DE LA PROMOTION
DES DROITS DE L'HOMME ET DU RENFORCEMENT DE LA PAIX.

DE TELLES APPROCHES STRUCTURELLES ET SECTORIELLES SERONT
ABORDEES SANS PRETENTION EXCESSIVE NI DOGMATISME AVEC UNE VISION DE
L'HOMME, COMME AGENT DU DEVELOPPEMENT, DE SES FINS ET DE SES
VALEURS, GRACE A UNE METHODOLOGIE ADAPTEE AUX CONTEXTES CONCRETS.

BREF, IL IMPORTE QUE TOUS LES HOMMES, PUISSENT JOUIR DES FRUITS
DU DEVELOPPEMENT ET D'UNE EGALISATION DES CHANCES ET QUE LES PEUPLES

PRENNENT PART AUX DECISIONS CONCERNANT LA VOIE DE LEUR DEVELOPPEMENT EN VUE DE L'AMELIORATION DE LEUR CONDITIONS DE VIE.

TELLE EST LA SIGNIFICATION DE LA REVENDICATION DES PAYS EN DEVELOPPEMENT QUI SOUHAITENT ETABLIR DES RELATIONS ECONOMIQUES D'UN TYPE NOUVEAU AVEC LES PAYS INDUSTRIALISES EN PARTICIPANT MIEUX AUX DECISIONS QUI AFFECTENT LE FONDEMENT DU SYSTEME INTERNATIONAL EN VUE DE L'INSTAURATION DE RELATIONS ECONOMIQUES, INTERNATIONALES PLUS JUSTES ET PLUS EQUITABLES.

AU DEMEURANT, CES ASPIRATIONS ONT ETE FORMULEES A L'ASSEMBLEE GENERALE DES NATIONS UNIES EN 1974. DANS LA DECLARATION ET LE PROGRAMME D'ACTION SUR L'INSTAURATION D'UN NOUVEL ORDRE ECONOMIQUE INTERNATIONAL ET DE LA CHARTE DES DROITS ET DES DEVOIRS ECONOMIQUES DES ETATS.

PAR DELA LES REGLES JURIDIQUES ORGANISANT LES RAPPORTS ENTRE ETATS, IL S'AGIT, AVEC LE RECUIL DE REFLECHIR ENSEMBLE SUR LA CONSTRUCTION D'UN AVENIR COMMUN DE L'HUMANITE DANS LA DIVERSITE DE SES PEUPLES AUTOUR D'UN SYSTEME DE VALEURS DE JUSTICE, DE LIBERTE ET DE SOLIDARITE AVEC LA VOLONTE DE LEUR DONNER UNE REALITE EFFECTIVE FACE AUX NOUVEAUX DEFIS DU MONDE CONTEMPORAIN.

CAR, NOTRE EPOQUE EST PEUT ETRE PLUS QUE TOUTE, UNE PERIODE DE MUTATIONS PROFONDES ET RAPIDES.

PARTOUT, LA CONJONCTURE MONDIALE ELLE MEME INCITE A LA REFLEXION CRITIQUE ET AU QUESTIONNEMENT AUTOUR DES PERSPECTIVES GLOBALES ET DE LA FORMULATION DES POLITIQUES DE DEVELOPPEMENT.

II. PERSPECTIVES GLOBALES ET POLITIQUES DE DEVELOPPEMENT

BIEN SUR, LA DECENNIE DES ANNEES 80 S'EST ACHEVEE AU MOMENT OU DES CHANGEMENTS PROFONDS SONT EN COURS DANS LES PAYS D'EUROPE DE L'EST QUI VEULENT INTRODUIRE DES REFORMES DANS LA VIE ECONOMIQUE ET POLITIQUE. EN VUE D'UNE INTEGRATION CROISSANTE A L'ECONOMIE MONDIALE ET A LA MISE EN PLACE D'INSTITUTIONS DEMOCRATIQUES.

FORCE EST DE RECONNAITRE QUE LES PAYS DEVELOPPES A ECONOMIE DE MARCHE ONT MIEUX RESISTE A LA CRISE ECONOMIQUE MONDIALE DEPUIS LES ANNEES 70. CAR, NI "LE CHOC PETROLIER", NI L'INFLATION, NI LE CHOMAGE, NI LES KRACHS BOURSIERS NE SONT VENUS A BOUT DE L'ECONOMIE DE MARCHE DANS SA VERSION CAPITALISTE.

POUR AUTANT, ON NE DOIT PAS FAIRE DU TRIOMPHALISME COMME FRANCIS FUEUYAMA QUI DIT QUE LES MUTATIONS DU SYSTEME COMMUNISTE ANNONCENT LA FIN DE L'HISTOIRE. CERTES, IL N'EST PAS BESOIN D'ALLER SI LOIN CAR L'HISTOIRE N'EST PAS FINIE.

EN EFFET, POUR MAITRISER LA CRISE, L'ECONOMIE OCCIDENTALE EN A PAYE LE PRIX GRACE A L'ESPRIT D'INITIATIVE, A LA LIBRE ENTREPRISE, A LA GESTION DE LA DEMOCRATIE, MAIS AUSSI EN PRENANT DES MESURES QUI ONT LAISSE DES CICATRICES.

A DIRE VRAI, L'ECONOMIE DE MARCHE NE SERA PAS INVULNERABLE TANT QUE LE CADRE INSTITUTIONNEL DANS LEQUEL ELLE FONCTIONNE CONTINUERA D'ABRITER DES DESEQUILIBRES.

A MOINS DE FAIRE PREUVE DE CECITE OU DE CYNISME. L'ON NE PEUT IGNORER QUE LA MAJORITE DE L'HUMANITE S'EST ENLISEE SUR LE CHEMIN DE L'HISTOIRE FACE A UNE GRAVE CRISE DE L'ENDETTEMENT, DE LA DETERIORATION DES TERMES DE L'ECHANGE, DE L'INSTABILITE MONETAIRE, DES INEGALITES DANS LES RELATIONS ECONOMIQUES INTERNATIONALES, DU CHOMAGE, DE LA MONTEE DE LA PAUVRETE ET DE LA MISERE, AUTANT DE FACTEURS DE TROUBLES ET D'INSTABILITE POLITIQUE, DE TENSIONS ET DE FRUSTRATIONS QUI PEUVENT METTRE EN CAUSE LES EFFORTS DEPLOYES PAR LES PAYS EN DEVELOPPEMENT EN VUE DE LEUR REDRESSEMENT ECONOMIQUE, DE LA PROMOTION DES DROITS DE L'HOMME ET DE LA DEMOCRATIE.

POUR REVENIR A L'HISTOIRE ENCORE TOUTE RECENTE, JE CITERAI UN EXEMPLE. IL S'AGIT DE LA CRISE BOURSIERE D'OCTOBRE 1987 QUI, MEME SI ELLE N'A PAS ETE SUIVIE DE LA RECESSION PREVUE PAR LES EXPERTS, A MONTRE COMBIEN LE SYSTEME EST SENSIBLE ET COMPLEXE AVEC LA CHUTE SPECTACULAIRE DES VALEURS QUI A ETE SUPERIEURE A CELLE DE 1929 SUR L'ENSEMBLE DES PLACES FINANCIERES.

CEPENDANT, LES AVERTISSEMENTS POUR RESOUDRE CES PROBLEMES PRESSANTS NE MANQUAIENT PAS.

DEJA, EN JUIN 1987, MAURICE ALLAIS, PRIX NOBEL D'ECONOMIE. SOULIGNAIT LE CARACTERE INSTABLE ET IMPREVISIBLE DE L'EVOLUTION A COURT TERME DE L'ECONOMIE MONDIALE EN CES TERMES, JE CITE :

"C'EST CERTAINEMENT UN GRAND SCANDALE INTELLECTUEL ET POLITIQUE QU'APRES LA RECURRENCE DES GRANDES CRISES DEPUIS AU MOINS DEUX SIECLES, NOS SOCIETES DEMOCRATIQUES NE SE SONT PAS ENCORE REVELEES CAPABLES DE DEFINIR LES INSTITUTIONS ECONOMIQUES AU SEIN DESQUELLES LES FLUCTUATIONS CONJONCTURELLES SE TROUVERONT SINON SUPPRIMEES, TOUT AU MOINS CONSIDERABLEMENT ATTENUEES", FIN DE CITATION.

VOILA UNE CONCEPTION DE L'ECONOMIE QUI TENTE DE CONCILIER L'EFFICACITE ET L'ETHIQUE. PUISQUE "LE PESSIMISME DE LA RAISON" EST LE FRUIT DE LA LUCIDITE, IL FAUT RENFORCER ENCORE "L'OPTIMISME DE LA VOLONTE" EN CETTE DECENNIE DE CHOIX DECISIFS DE L'HUMANITE POUR AFFIRMER LA LIBERTE DE L'HOMME D'AGIR AVEC INTELLIGENCE ET AVEC CONSCIENCE EN VUE D'ORIENTER LES POLITIQUES DE DEVELOPPEMENT VERS LE BIEN-ETRE DE TOUS.

PARCE QUE L'ACCUMULATION DE PROBLEMES NON RESOLUS ET LEUR COMPLEXITE CROISSANTE PEUT MENER A LA DERIVE UN SYSTEME ECONOMIQUE MONDIAL INADAPTE AUX NECESSITES DE NOTRE EPOQUE.

DE CE POINT DE VUE, L'ON PEUT DIRE QUE SANS UN DEVELOPPEMENT HARMONIEUX ET SOLIDAIRE REpondant AUX REALITES DE LA FIN DU SIECLE, IL NE PEUT Y AVOIR DE BIEN-ETRE SOCIAL PARTAGE, DE STABILITE POLITIQUE OU DE PAIX DURABLE DANS LE MONDE.

D'OU LA NECESSITE AUSSI DE METTRE FIN A LA COURSE AUX ARMEMENTS ET DE PRENDRE DES MESURES DE DESARMEMENT PERMETTANT DE LIBERER DES RESSOURCES HUMAINES ET MATERIELLES QUI SERONT INDISPENSABLES AU DEVELOPPEMENT.

EN CETTE PERIODE DE DETENTE ENTRE LES DEUX SUPER GRANDS OU LE ROLE DES NATIONS UNIES DANS LE REGLEMENT DES CONFLITS REGIONAUX ET LA REDUCTION DES TENSIONS SE RENFORCE, IL SEMBLE OPPORTUN D'EXPLORER LES IDEES NOVATRICES CONCERNANT LES PERSPECTIVES GLOBALES DES POLITIQUES DE DEVELOPPEMENT.

DANS CET ORDRE D'IDEE, IL CONVIENT D'OEUVRER A L'ELIMINATION DES VIOLATIONS MASSIVES DES DROITS DE L'HOMME COMME L'APARTHEID. LE RACISME, L'OPPRESSION DES MINORITES, L'INTOLERANCE RELIGIEUSE OU IDEOLOGIQUE, L'AGRESSION, L'OCCUPATION ETRANGERE, LE DENI DU DROIT A L'AUTODETERMINATION QUI SONT AUTANT D'OBSTACLES AU DEVELOPPEMENT.

AU SEUIL D'UNE PERIODE HISTORIQUE NOUVELLE, IL FAUT SENSIBILISER L'OPINION INTERNATIONALE GRACE A LA PUISSANCE DES MEDIAS, A LA RECHERCHE DE VOIES ET MOYENS D'UN DEVELOPPEMENT MONDIAL PACIFIQUE EN CETTE FIN DU XX SIECLE OU L'ESPECE HUMAINE JOUE SON DESTIN.

IL FAUT SALUER LES EFFORTS LOUABLES DEPLOYES PAR L'ORGANISATION DES NATIONS UNIES DEPUIS QUATRE DECENNIES POUR ADAPTER SES STRUCTURES AUX DEFIS ECONOMIQUES DE NOTRE TEMPS SUR LE PLAN DE L'ANALYSE, DE L'INFORMATION, DE LA CONSULTATION ET DES ACTIONS OPERATIONNELLES EN MATIERE D'AIDE AU DEVELOPPEMENT DONT LE PNUD EST L'UN DES INSTRUMENTS APPROPRIES.

COMPLEXE MAIS VIVANT, LE SYSTEME DES NATIONS UNIES RESTE IRREMPLAÇABLE COMME ULTIME RECOURS DANS UN MONDE QUI ASPIRE, DE L'EST A L'OUEST, DU NORD AU SUD, A PLUS DE PAIX ET DE JUSTICE, DE

SECURITE ET DE LIBERTE AU DELA DES EGOISMES, DES PASSIONS ET DES AFFRONTEMENTS.

LE MOMENT EST VENU D'EVALUER LES PROGRES ACCOMPLIS, AINSI QUE LA PORTEE DES MUTATIONS SUBIES PAR L'ECONOMIE MONDIALE POUR DECELER LES MOYENS DONT DISPOSE LA COMMUNAUTE INTERNATIONALE EN VUE DE FAIRE FACE AUX DEFIS A RELEVER ET TIRER PARTI DES POSSIBILITES QU'OFFRE L'AVENIR.

IL FAUT IMAGINER DE NOUVELLES APPROCHES OU LE CONSENSUS SERA LA REGLE EN VUE DE CREER LES CONDITIONS DE LA CROISSANCE ET DU DEVELOPPEMENT, GRACE A LA COOPERATION MULTILATERALE, AFIN DE METTRE EN OEUVRE LES POLITIQUES NATIONALES RELATIVES A L'AJUSTEMENT STRUCTUREL DANS UN ENVIRONNEMENT ECONOMIQUE FAVORABLE.

A CET EGARD, UNE ACTION CONCERTEE DANS LE DOMAINE DE LA MONNAIE. DES FINANCES, DE LA DETTE, DU TRANSFERT DES RESSOURCES, DU COMMERCE DES PRODUITS DE BASE, DU TRANSFERT DES TECHNIQUES ET DU DEVELOPPEMENT EST NECESSAIRE A LA RELANCE DE L'ECONOMIE MONDIALE SUR LA BASE DES INTERETS MUTUELS.

LA SAGESSE VOUDRAIT AUSSI QU'ON IDENTIFIE LES NOUVELLES TENDANCES ISSUES DE L'EVOLUTION RECENTE DE L'ECONOMIE MONDIALE ET DE L'INTERDEPENDANCE CROISSANTE ENTRE LES COURANTS D'ECHANGE DE BIENS ET DE SERVICES, AINSI QUE LES PROGRES REALISES EN MATIERE D'INTEGRATION REGIONALE.

PAR AILLEURS, LES PROGRES OBTENUS AUX NEGOCIATIONS COMMERCIALES MULTILATERALES DE L'URUGUAY ROUND PERMETTENT D'ESPERER L'EDIFICATION D'UN SYSTEME D'ECHANGES OUVERT COUVRANT MEME DES DOMAINES NOUVEAUX COMME LES SERVICES, LES MESURES COMMERCIALES TOUCHANT LA PROPRIETE INTELLECTUELLE, LES INVESTISSEMENTS ET L'AGRICULTURE.

S'AGISSANT DE L'AIDE PUBLIQUE AU DEVELOPPEMENT QUI EST ACTUELLEMENT DE 0,35 % SEULEMENT DU PNB GLOBAL DES PAYS SIEGEANT AU COMITE D'AIDE AU DEVELOPPEMENT, ELLE EST AFFECTEE A LA COOPERATION INTERNATIONALE POUR LE DEVELOPPEMENT CE QUI, BIEN SUR, EST ENCORE LOIN DE L'OBJECTIF 0,7 % QUI AVAIT ETE FIXE PAR L'ORGANISATION DES NATIONS UNIES DEPUIS 20 ANS.

LES ASPECTS SOCIAUX DES PROBLEMES DE DEVELOPPEMENT SUSCEPTIBLES D'ATTENUER LA PAUVRETE DANS LES PAYS LES MOINS AVANCES OU A FAIBLE REVENU SONT DES QUESTIONS IMPORTANTES AUXQUELLES LA COMMUNAUTE INTERNATIONALE DOIT DE TOUTE URGENCE ACCORDER SON ATTENTION.

EN L'OCCURENCE, LA DIMENSION SOCIALE DU DEVELOPPEMENT EST CRUCIALE POUR LES PAYS EN DEVELOPPEMENT DANS L'EXECUTION DE LEUR PROGRAMME D'AJUSTEMENT STRUCTUREL QUI NECESSITE QUE L'ON NE PERDE PAS DE VUE LA MISE EN VALEUR DES RESSOURCES HUMAINES, L'EDUCATION, DE LA JEUNESSE, LA SANTE, L'HYGIENE, LE LOGEMENT, LES SERVICES SOCIAUX, LA CONDITION DE LA FEMME ET DES GROUPES VULNERABLES QUI SONT AUTANT DE FACTEURS NECESSAIRES A L'EPANOUISSEMENT DES DROITS DE L'HOMME.

LE PROBLEME DEMOGRAPHIQUE AU NIVEAU MONDIAL DOIT EGALEMENT RETENIR NOTRE ATTENTION COMME NOUS Y INVITE LE RECENT RAPPORT DU FNUAP, OU LA POPULATION DU GLOBE, QUI EST ACTUELLEMENT DE 5,2 MILLIARDS D'ETRES HUMAINS, SERA DE 6,25 MILLIARDS A LA FIN DU SIECLE ET CONTINUERA D'AUGMENTER.

DANS L'ANALYSE, CETTE TENDANCE SERA PERÇUE EN FONCTION DE LA CAPACITE D'UN DEVELOPPEMENT DURABLE SUSCEPTIBLE D'ELIMINER LA PAUVRETE ET PREVENIR LA DEGRADATION DE L'ENVIRONNEMENT.

DE FAIT, L'ENVIRONNEMENT VOILA AUSSI UN DES GRANDS DEFIS DES ANNEES 90. L'ON S'ACCORDE DE PLUS EN PLUS A RECONNAITRE QUE LA DESERTIFICATION, LA DEFORESTATION INCONTROLEE, L'EPUISEMENT DES SOLS, LE RECHAUFFEMENT DE LA TERRE PAR "EFFET DE SERRE", LA DISPARITION D'ESPECES, LA DEGRADATION DE LA COUCHE D'OZONE, LA POLLUTION ET LES DECHETS TOXIQUES ENGENDRENT DE MULTIPLES ALTERATIONS METEOROLOGIQUES ET ATMOSPHERIQUES SUR LA PLANETE TERRE. QUI RECLAMENT DES MESURES D'URGENCE ET UNE ACTION CONCERTEE A L'ECHELLE DE LA COMMUNAUTE INTERNATIONALE TOUTE ENTIERE.

DANS SON MESSAGE DU 1ER JANVIER 1990 POUR CELEBRER LA JOURNEE MONDIALE DE LA PAIX, SA SAINTETE LE PAPE JEAN PAUL II A PLACE LE PROBLEME ECOLOGIQUE DANS UN VASTE CHAMP HISTORIQUE, SCIENTIFIQUE, CULTUREL ET THEOLOGIQUE AU COEUR MEME DE LA CAUSE DE LA PAIX DANS LA SOCIETE HUMAINE, POUR SOULIGNER LA NECESSITE MORALE ET LA RESPONSABILITE URGENTE D'UNE SOLIDARITE NOUVELLE AU SERVICE DE LA COOPERATION INTERNATIONALE.

D'AUTANT QU'A COTE DES DESEQUILIBRES ECOLOGIQUES. IL FAUT AJOUTER LES CATASTROPHES NATURELLES, COMME LES SECHERESSES, LES INONDATIONS, LES CYCLONES MEURTRIERS, LES TYPHONS RAVAGEURS. LES TREMBLEMENTS DE TERRE, LES ERUPTIONS VOLCANIQUES QUI OCCASIONNENT D'ENORMES PERTES EN VIES HUMAINES.

CES CATASTROPHES NATURELLES SONT AUSSI ET SOUVENT LA CAUSE DE DEGATS MATERIELS CONSIDERABLES POUVANT ANEANTIR D'IMMENSES PROGRES REALISES DANS LE PROCESSUS DE DEVELOPPEMENT.

D'OU LA RESOLUTION DE L'ASSEMBLEE GENERALE DES NATIONS UNIES PROCLAMANT LES ANNEES 90, COMME DECENNIE INTERNATIONALE DE PREVENTION DES CATASTROPHES NATURELLES.

UNE ANGOISSE EXISTENTIELLE HANTE L'HUMANITE : CELLE DE LA DESTRUCTION DE LA PLANETE ET DE LA MORT DE L'HOMME. DONC, UNE PRISE EN COMPTE AU PLAN MONDIAL DES PROBLEMES ECOLOGIQUES S'IMPOSE SI L'ON NE VEUT PAS RENDRE IRREVERSIBLES LES DOMMAGES QUI PEUVENT METTRE EN PERIL LA SURVIE DE L'HOMME.

LORSQUE L'ON SAIT QUE LES RECHERCHES CONTINUENT DANS LES LABORATOIRES POUR INVENTER DES ARMES CAPABLES D'ALTERER LES EQUILIBRES ECOLOGIQUES, LORSQUE L'ON SAIT QUE POUR LA PREMIERE FOIS DANS L'HISTOIRE, L'HOMME S'EST DONNE LES MOYENS DE DETRUIRE TOUTE FORME DE VIE, L'ON MESURE TOUTE LA GRAVITE DE LA SITUATION DU MONDE.

ET PUIS, DES CONFLITS LOCAUX COMME AU MOYEN-ORIENT ENTRETIENNENT LA TENSION ET ONT DES IMPLICATIONS INTERNATIONALES.

ENFIN, PERSONNE NE PEUT EXCLURE LES RISQUES D'UN DECHAINEMENT ACCIDENTEL DU FEU NUCLEAIRE OU LA GENERALISATION D'UN CONFLIT LOCAL DONT NUL NE POURRAIT MAITRISER L'EVOLUTION.

DE PLUS, IL EST POUR LE MOINS CURIEUX QU'A L'HEURE OU S'ACCOMPLIT UNE REVOLUTION TECHNOLOGIQUE AUX PERSPECTIVES INFINIES, L'ON VOIT DE GRANDES MASSES HUMAINES SUCCOMBER A LA FASCINATION DES SUPERSTITIONS, DES PREJUGES, DU RACISME AVEC LEUR CORTEGE DE REGRESSIONS OBSCURANTISTES. DE VIOLENCE ET DE VIOLATIONS DES DROITS DE L'HOMME.

A LA LIMITE, CE QUE L'ON PEUT CRAINDRE, C'EST QUE LA RESULTANTE DE CE COUPLE ANTAGONISTE A LAQUELLE IL FAUT AJOUTER LA TOUTE PUISSANCE DES ARMEMENTS EN PLACE. NE DEBOUCHE SUR UN FOSSE D'-INCOMPREHENSIONS ET DE BARBARIE SUR UN FOND D'APOCALYPSE.

BREF, LES HOMMES ATTACHES AU PROGRES QUI REFUSENT LA FATALITE D'UNE TELLE ISSUE ET QUI ONT UNE VISION CREATRICE ET FECONDE DE L'HUMANISME DU DEVELOPPEMENT, NE PEUVENT ADMETTRE UNE TELLE IMPUISSANCE. CAR LA PAIX ET LA SECURITE DU MONDE SONT A CE PRIX.

DU RESTE, LE DROIT A LA VIE ET A LA SECURITE DANS UN ENVIRONNEMENT SAIN ET DURABLE DOIT S'INSCRIRE PARMIS LES PRINCIPES FONDAMENTAUX DES DROITS DE L'HOMME ET DU DEVELOPPEMENT.

PARCE QU'IL FAUT PRENDRE EN CHARGE LES BESOINS DES GENERATIONS FUTURES GRACE A UNE GESTION RESPONSABLE, UNE EXPLOITATION

RATIONNELLE, UNE CONSERVATION ET UNE PROTECTION EFFICACES DES RESSOURCES DE LA PLANETE. AFIN DE GARANTIR LE BIEN-ETRE ET LA DIGNITE DE LA PERSONNE HUMAINE.

AINSI, LA NOTION DE "PATRIMOINE COMMUN DE L'HUMANITE" MEME SI ELLE RELEVE DE L'ETHIQUE, A UN IMPACT CERTAIN SUR LA PENSEE JURIDIQUE MODERNE.

EN EFFET, CE CONCEPT AFFIRME L'INTERET DE LA COMMUNAUTE INTERNATIONALE SUR LE FAIT QUE CERTAINS ESPACES ET LEURS RESSOURCES DOIVENT ECHAPPER A TOUTE APPROPRIATION PRIVATIVE RECUSANT AINSI LE PRINCIPE DU "PREMIER ARRIVE, PREMIER SERVI", COMME PAR EXEMPLE DANS LA GESTION DU SPECTRE DES FREQUENCES RADIO-ELECTRIQUES OU DE L'ORBITE DES SATELLITES GEO-STATIONNAIRES.

CE N'EST UN SECRET POUR PERSONNE, QU'A L'ERE DES SATELLITES, LES TELECOMMUNICATIONS CONSTITUENT UN SUPPORT FONDAMENTAL POUR LE PROGRES, LE DEVELOPPEMENT, L'ECHANGE DES IDEES, LE DIALOGUE DES CULTURES, LA COMMUNICATION ET L'INFORMATION ENTRE LES HOMMES, LES PEUPLES ET LES NATIONS DU MONDE DANS LE RESPECT DE LEUR AUTHENTICITE, DE LEUR CONTINUITE HISTORIQUE ET DE LEUR ASPIRATION A LA MODERNITE.

ALORS, COMMENT NE PAS INVOQUER LES DROITS DE L'HOMME LORSQUE DES RAPPORTS ALARMANTS INDIQUENT QUE DANS LE TIERS-MONDE DES MILLIONS D'ENFANTS TRAVAILLENT DANS DES CONDITIONS MISERABLES ET SON!

ABANDONNES A LEUR SORT DANS LES RUES DES BANLIEUES DE GRANDES METROPOLES, VOUES A LA DELINQUANCE, A LA PROSTITUTION, A LA DROGUE, AUX TRAFICS OU A DES FORMES VOILEES D'ESCLAVAGE.

COMMENT NE PAS FAIRE APPEL AUX GRANDS PRINCIPES HUMANITAIRES, LORSQU'ON SAIT QUE QUINZE MILLIONS D'ENFANTS MEURENT CHAQUE ANNEE DE CARENCE ALIMENTAIRE OU DE SOINS INSUFFISANTS, CE QUI REPRESENTE 40.000 DECES PAR JOUR, AUTANT DE VIES HUMAINES PERDUES MALGRE LES EFFORTS LOUABLES DE L'UNICEF.

MONSIEUR LE SECRETAIRE GENERAL ADJOINT,

JE VAIS CONCLURE POUR DIRE, UNE FOIS DE PLUS QUE PRENDRE LA PAROLE SUR "LES PERSPECTIVES GLOBALES ET LES NOUVELLES DIRECTIONS D'UNE POLITIQUE GENERALE POUR LE DEVELOPPEMENT ET LES DROITS DE L'HOMME" CONSISTE A EMBRASSER UN VASTE SUJET DE REFLEXION QUE L'ORGANISATION DES NATIONS UNIES ET SES INSTITUTIONS SPECIALISEES, LES ORGANES DE RECHERCHE PUBLICS OU PRIVES PEUVENT CERNER DANS LA DIVERSITE DES EXPERIENCES EN COURS A TRAVERS L'ANALYSE DES SYSTEMES, DES MODELES ET DES INDICATEURS SOCIO-ECONOMIQUES PERMETTANT DE MESURER LE PROGRES DU DEVELOPPEMENT DANS LE MONDE.

IL VA DE SOI, QUE LES THEMES QUI SERONT TRAITES PAR LES EMINENTS UNIVERSITAIRES, EXPERTS, REPRESENTANTS DE GOUVERNEMENTS, D'ORGANES DE CONTROLE, D'INSTITUTIONS SPECIALISEES OU D'ORGANISATIONS NON GOUVERNEMENTALES FERONT, DES ASSISES DE CETTE CONSULTATION GLOBALE, UNE INSTANCE DE SYNTHESE D'UNE TRES HAUTE PORTEE POUR LES ACTIVITES FUTURES DE L'ORGANISATION DES NATIONS UNIES DANS LE DOMAINE DU DEVELOPPEMENT ET DES DROITS DE L'HOMME.

CERTES, IL Y A DE NOMBREUSES CONFERENCES INTERNATIONALES QUI SONT PREVUES ET QUI PARTICIPENT DE CETTE OEUVRE POUR IDENTIFIER ET RENFORCER LES DOMAINES DE COOPERATION MULTILATERALE LES PLUS IMPORTANTS POUR L'AVENIR DU DEVELOPPEMENT.

A TITRE D'EXEMPLE, L'ON PEUT CITER LA PROCHAINE SESSION DE L'ASSEMBLEE GENERALE DES NATIONS UNIES :

- SUR LA STRATEGIE INTERNATIONALE POUR LA QUATRIEME DECENNIE DES NATIONS UNIES POUR LE DEVELOPPEMENT (FEVIER 1990),
- SUR LA COOPERATION ECONOMIQUE INTERNATIONALE, EN PARTICULIER LA RELANCE DE LA CROISSANCE ET DU DEVELOPPEMENT DES PAYS EN DEVELOPPEMENT (AVRIL 1990),

CITONS AUSSI LA CONFERENCE DE PARIS SUR LES PMA EN 1990.

- LA HUITIEME CNUCED EN 1991,
- LA CONFERENCE SUR L'ENVIRONNEMENT ET LE DEVELOPPEMENT EN 1992 ET J'EN PASSE.

IL FAUT EGALEMENT SOULIGNER L'ACTION EFFICACE DE L'OIT, EN MATIERE DE SURVEILLANCE DES NORMES DU TRAVAIL ET DE LA LIBERTE SYNDICALE, AINSI QUE LA METHODE DE SUIVI INSTAUREE PAR L'OMS POUR LES STRATEGIES DE LA SANTE POUR TOUS EN L'AN 2000 OU DE LA LUTTE CONTRE LE SIDA DANS LE RESPECT DES DROITS DE L'HOMME.

ENFIN, IL FAUT SIGNALER LES ACTIVITES NORMATIVES DE L'UNESCO, EN MATIERE D'EDUCATION, DE SCIENCE, DE CULTURE ET DES DROITS DE L'HOMME. C'EST LE LIEU DE SOULIGNER L'IMPORTANCE DES COMMISSIONS ECONOMIQUES REGIONALES ET DES DIVERSES CONFERENCES AU SOMME! DE CHEF

D'ETAT ET DE GOUVERNEMENT COMME LE G 7 POUR LES SEPT PAYS LES PLUS INDUSTRIALISES DE L'OUEST. OU PROCHAINEMENT LE G 15 QUI REGROUPERA QUINZE CHEFS D'ETAT ET DE GOUVERNEMENT DE PAYS EN DEVELOPPEMENT POUR RENFORCER LA COOPERATION SUD-SUD ET SOUTENIR L'INITIATIVE DES QUATRE CHEFS D'ETAT DE L'EGYPTE, DE L'INDE, DU SENEGAL ET DU VENEZUELA AFIN DE RELANCER LE DIALOGUE NORD-SUD, COMME ROUAGE D'UNE PLUS GRANDE EFFICACITE DANS LA CONCERTATION SUR LE PROCESSUS DE DEVELOPPEMENT EN VUE DE SERVIR LA CAUSE DE LA PAIX ET DES DROITS DE L'HOMME DANS LE MONDE.

EN RESUME, LA MISE EN VALEUR DES RESSOURCES HUMAINES, L'EDUCATION, LA SANTE, LE COMMERCE, LA SECURITE ALIMENTAIRE, LA MONNAIE, LA DIVISION DU TRAVAIL, L'EMPLOI, L'UTILISATION DE L'ESPACE EXTRA-ATMOSPHERIQUE A DES FINS PACIFIQUES, LES FONDS MARINS, L'ECOLOGIE ET LA PROTECTION DE L'ENVIRONNEMENT, LA DEMOGRAPHIE, LA REVOLUTION DE L'INFORMATIQUE, LES TELECOMMUNICATIONS, LES TRANSPORTS AERIENS ET MARITIMES, LA PROPRIETE INTELLECTUELLE, LES MANIPULATIONS GENETIQUES, LES QUESTIONS HUMANITAIRES, LE DESARMEMENT, LA PAIX ET LES DROITS DE L'HOMME SONT AUTANT DE DEFIS DE DIMENSION PLANETAIRE DONT LES SOLUTIONS DETERMINERONT LE DEVENIR MODERNE DES SOCIETES HUMAINES.

FACE A CES ENJEUX CONSIDERABLES ET A TANT D'AUTRES, SEULE L'INTELLIGENCE HUMAINE, SUPREME RESSOURCE, GRANDEUR DE L'ESPRIT MISE AU SERVICE DES IDEAUX DE SOLIDARITE DES NATIONS UNIES PEUT APPORTER PROGRESSIVEMENT DES REponses A L'ATTENTE DE LA CONSCIENCE

UNIVERSELLE POUR UNE COOPERATION INTERNATIONALE LA PLUS
FRATERNELLEMENT VRAIE AU BENEFICE DU DEVELOPPEMENT ET DU BIEN-ETRE
DE L'HUMANITE.
